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МЫ ПОЕДЕМ...
Можно даже сказать, что всё 
новое – это хорошо обдуманное 
старое. Нашлись те, кто 
вспомнил, что два года назад 
что-то подобное уже было. 
Принципиальное отличие 
тогдашней и нынешней схем 
в том, что все полученные от 
жителей комментарии были 
тщательно проанализированы и 
учтены, а также в том, что на сей 
раз изменения имеют под собой 
серьезную «фактическую базу»: 
Иваново ожидает поступления 
новых комфортабельных 
автобусов. 

Тем не менее, судя по активности 
горожан, неясности остаются. И, чтобы 
избежать досужих домыслов, инфор-
мацию о транспортной реформе мы 
решили получить из первых рук: от 
городских и областных транспортников. 
Наиболее актуальные вопросы мы зада-
ли заместителю директора департамен-
та дорожного хозяйства и транспорта 
Ивановской области Денису Марченко и 
начальнику управления по транспорту, 
связи и информационным технологиям 
администрации г. Иваново Николаю 
Мановскому.

В областном центре продолжается обсуждение 
новой схемы движения общественного 

транспорта 
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На качестве питания 
детей не экономим

Дорогие читатели! В последние годы 
процесс организации питания детей в наших 
образовательных учреждениях (в садах, и в 
школах) максимально прозрачный. У ро-
дителей всегда есть возможность прийти 
в учреждение и не только посмотреть, но и 
попробовать блюда из меню.

Процедура закупки продуктов для сто-
ловых также является максимально откры-
той: определение организаций для поставки 
продуктов питания во все дошкольные 
учреждения города (а их в Иванове 133) осу-
ществляется организованно через проведение 
совместных конкурентных процедур – откры-
тых электронных аукционов.

В этом году общая сумма проведенных 
конкурентных процедур составила свыше  
441 млн рублей. Сэкономить (без замены 
позиций и снижения качества) удалось почти 
пятую часть от этой суммы. Эти денежные 
средства остаются на этой же статье расходов 
в самих дошкольных учреждениях и исполь-
зуются для заключения дополнительных 
контрактов, чтобы еще больше разнообра-
зить рацион дошколят. Каждое учреждение 
самостоятельно определяет, на закупку каких 
продуктов направить сэкономленные сред-
ства – это могут быть фрукты, соки, мясо и др.

На этой неделе представители управ-
ления образования и родители проверили 
пищеблок в 10-м детском саду. Комиссия 
посмотрела режим хранения продуктов, оце-
нила меню, на младшей группе понаблюдали 
за тем, чем питаются дошколята. Сегодня в 
детском меню борщ, картофельное пюре с 
котлетой из говядины и овощной салат.

Позже обсудили перспективу дальней-
шего обновления оборудования в столовых, 
готовим к следующему году потребность в 
средствах. Ежегодно направляем денежные 
средства в размере 5 млн рублей на закуп-
ку нового современного оборудования для 
школьных столовых. А в этом году приняли 
решение дополнительно направить еще 
8 млн рублей в детские сады на замену 
постельного белья и посуды. Эту работу 
продолжим и в следующем году.

  Ивановский акцент

Ивановские долгожители
26 жителей областного центра в этом году отметили вековой юбилей. 

Самой старшей исполнилось 106 лет, еще двум долгожительницам –  
105 и 104 года. Двое ивановцев перешагнули 103-летний рубеж, трое – 
102-летний. Девяти жителям нашего города сейчас по 101 году и еще девяти 
исполнилось по 100 лет. 

«Каждого нашего долгожителя обязательно поздравляем, навещаем, если 
родные не против. Желаем каждому крепкого здоровья и, конечно, теплых и 
уютных дней в кругу родных и близких!» – подчеркнул Владимир Шарыпов.

25 ноября вековой юбилей отметила 
ветеран Великой Отечественной 
войны Капитолина Шигина. 
Капитолина Ивановна родилась в селе 
Семеновское, Ивановского района. 
Окончила семь классов в школе города 
Иваново. В военные годы работала на 
заводе Ивтекмаш, где изготавливала 
формы для снарядов. Когда война 
закончилась, Капитолина Ивановна 

вышла замуж, родила дочь. Около 10 лет она проработала на станции 
переливания крови, а перед уходом на пенсию два года – на Ивановском 
комбинате искусственной подошвы. За трудовую деятельность у ветерана есть 
много наград.

Сейчас Капитолина Ивановна проживает вместе с дочерью, у нее выросли 
двое внуков и подрастают три правнука и одна правнучка. Все они трепетно 
заботятся о любимой бабушке, обязательно выводят ее на прогулки, а летом 
отвозят на дачу.

26 ноября отметку в 105 лет 
перешагнула участница Великой 
Отечественной войны Нина 
Михайловна Соколова. В детстве семья 
переехала в Иваново-Вознесенск, 
где отец работал на стройках, а мать 
на ткацкой фабрике. Воевала на 
Прибалтийском фронте, участвовала 
в боях в Восточной Пруссии, штурме 
Кёнигсберга. Награждена боевым 

орденом Красной Звезды и орденом Отечественной войны 2-й степени.
После Победы Нина Михайловна какое-то время оставалась на службе: с 

декабря 1945 года была начальником библиотеки 42-й гвардейской тяжелой 
минометной бригады. А уже в марте 1946 года была уволена в запас в 
звании старшего лейтенанта и вернулась в Иваново. В областном центре 
она вышла замуж, с мужем у них родились сын и дочь. На работу Нина 
Михайловна устроилась работать на ремизобердочный завод инженером 
по подготовке кадров. Без отрыва от работы Нина Михайловна окончила 
вечернее отделение Ивановского текстильного института, механический 
факультет. Избиралась председателем завкома. Трудовую деятельность 
завершила начальником отдела текстильной и легкой промышленности 
областного Центра научно-технической информации (ЦНТИ).

Сейчас Нина Михайловна живет с дочерью, которая окружила ее своим 
вниманием и заботой. Вместе они читают наизусть стихи Н. Некрасова и 
повторяют таблицу умножения.

Дом-«птица» засветился
Гимназия № 32, известная в Иванове как дом-«птица», школа-«ласточка», 

«Школа им. 10-летия Октября» является объектом культурного наследия 
регионального значения. Здание построили в 1928 году по проекту 
архитектора В.И. Панкова.

В этом году в образовательном учреждении приступили к первому 
этапу капитального ремонта кровли. Также в рамках контракта была 
отреставрирована и обсерватория. На днях на астрономической башне  
32-й гимназии включили подсветку.

«Проводим большую работу по сохранению исторического наследия, как 
за городские средства, так и с привлечением инвесторов. Корпусу почти 
сто лет, он был построен в стиле конструктивизма и за всю историю ни разу 
не менял своего предназначения, – рассказал мэр. – В этом году провели 
реставрацию кровли центрального крыла здания и башни обсерватории. 
Сохранили стропильные конструкции и парапетные решетки. Утраченные 
и пришедшие в негодность элементы заменили с полным восстановлением 
изначальной задумки архитекторов и проектировщиков. По образцам 
сохранившихся элементов оконных блоков башни изготовили и установили 
новые. Укрепили смотровую площадку».

По словам директора гимназии № 32 Сергея Рябкова, в гимназии сейчас 
активно обсуждают варианты использования смотровой площадки в 
учебном процессе.  Прорабатывается возможность включения данного 
объекта в городские туристические маршруты.

Новый год близко
В Иванове монтируют главную 

городскую елку. А с 23 декабря 
начнет работу новогодняя ярмарка. 
Об особенностях зимних празднеств 
в областном центре рассказал 
председатель комитета по культуре 
администрации города Иваново 
Сергей Фролов: «Елка станет 
центральным элементом новогоднего 
городка. На площадке у театрального 
комплекса будут установлены  
12 новых ярмарочных домиков – 
внешне они похожи на старые 
торговые павильоны, но имеют 
дополнительные элементы утепления 
в виде стеклопластика, чтобы 
продавцам было комфортно работать. 
На подиуме перед театральными 
кассами будет открыта фотозона».

22-метровую зеленую красавицу 
жителям города в 2021 году подарили 
ПАО «Россети». После установки 
елки рабочие приступят к монтажу 
торговых домиков-шале, которые 
украсят в новогоднем стиле. Здесь 
можно будет приобрести сувениры 
и изделия народного промысла. Как 
и в предыдущие годы, в городке 
предусмотрена работа фудтраков, 
где гости ярмарки смогут угоститься 
горячими безалкогольными 
напитками и выпечкой.

Ярмарка начнет работать с  
23 декабря, когда город встретит 
Деда Мороза, а закончит 7 января 
2024 года. В городском управлении 
экономического развития и торговли 
уже осуществляется прием заявок от 
предпринимателей и самозанятых 
граждан, желающих организовать 
торговлю в новогоднем городке.

Кроме елки, на площади Пушкина 
к праздникам будут установлены 
горки. Также ивановский скульптор 
по металлу Максим Вишняков готовит 
для горожан полигональную фигуру 
дракона – символа наступающего, 
2024 года.

Создать праздничное настроение 
поможет и яркое оформление 
театрального комплекса, а также 
фотозоны с новогодними игрушками.

Добавим, кроме площади 
Пушкина, елки будут установлены 
на площади Ленина, у городского 
Центра культуры и отдыха, у торгово-
развлекательных центров и в 
городских парках. А на центральных 
городских улицах появится 
праздничная иллюминация.
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Спешите делать добро!
Ежегодно 5 декабря в нашей стране от-

мечается День добровольца (волонтера). 
Это праздник для всех людей с добрыми 
сердцами.

Фраза «всем миром» означала готов-
ность оказания посильной помощи и уча-
стия, как в судьбе отдельных граждан, так 
и при решении важных социальных задач.

Сегодня добровольческое движение ос-
новано на безвозмездном участии граждан 
в реализации социально значимых проек-
тов. Волонтеров можно увидеть при лик-
видации последствий стихийных бедствий, 
оказывающими помощь сотрудникам МЧС, 
участвующими в поисках пропавших детей, 
помогающими людям с ограниченными 
физическими возможностями, беженцам, 
переселенцам, одиноким людям, участву-
ющими в проведении крупных спортивных 
и культурных мероприятий, в оказании по-
мощи животным в приютах и т.д.

Вот уже почти два года длится специ-
альная военная операция. В то время как 
наши военнослужащие защищают наш по-
кой и мирное существование с оружием в 
руках, медики-добровольцы, по зову серд-
ца отправившиеся в зону СВО, тоже риску-
ют и спасают жизни, сохраняют здоровье 
нашим ребятам, отважным воинам.

С самого начала специальной военной 
операции объединились волонтеры. Одни 
стали помогать фронтовикам самостоя-
тельно, другие смогли сплотить вокруг себя 
таких же неравнодушных и деятельных лю-
дей, готовых внести свой посильный (а ино-
гда и очень весомый) вклад в общее дело. 
Они объединились в группы помощи в со-
циальных сетях – «Фронтовая семья», «Яко 
же с нами бог! Всё для Победы», «98-я ди-
визия. Гумпомощь для всех наших», «Сво-
их не бросаем». 

Присоединиться к любой из этих 
групп могут все желающие. Помочь мож-
но как материально, так и руками (напри-
мер, подключиться к плетению маскиро-
вочных сетей, вязанию теплых носков или 
изготовлению сухого борща). А затем ад-
министраторы групп на поступившие сред-
ства приобретают теплую одежду и обувь 
солдатам на фронт, закупают необходимые 
средства гигиены и продукты длительного 
хранения, медикаменты, а самое главное – 
берут на себя решение всех вопросов с до-
ставкой собранной гуманитарной помощи 
и передачей личных посылок бойцам. 

Подключились к помощи солдатам 
и депутаты Ивановской городской думы, 
ведь приближение долгожданной победы – 
наше общее дело.

Уважаемые волонтеры, дорогие добро-
вольцы, люди с чуткими сердцами и откры-
тыми душами, с праздником! И пусть добра 
в нашей жизни становится больше!

официально

текст: Светлана Иванова

«Максимальное повышение ждет те 
семьи, которые пока ни разу не распоря-
жались сертификатом. Для них сумма 
вырастет сразу на 44 тыс. рублей. Если 
оформлен повышенный материнский капи-
тал на второго ребенка и при этом не было 
никаких трат, увеличение составит уже  
58 тыс. рублей», – уточнили в ведомстве.

Родители, сохранившие часть мате-
ринского капитала, также вправе рассчи-
тывать на индексацию через два месяца. 
Если после всех распоряжений у семьи 
осталось, например, 375 тыс. рублей, 
именно эта сумма и будет увеличена 
в феврале на 7,5%. В результате семья 
сможет распорядиться более высокими 
средствами в размере 403 тыс. рублей.

Информация о сумме неизрасходо-
ванного материнского капитала до-
ступна родителям на портале госуслуг. 
Соответствующий сервис Социального 
фонда позволяет всегда иметь под рукой 
актуальные данные о средствах, которые 
семья может направить на существующие 
направления программы.

Напомним, что материнский капи-
тал подлежит индексации раз в год на 
уровень фактической инфляции. Согласно 
прогнозу Минэкономразвития, она соста-

вит 7,5% к концу этого года. С 1 февраля 
размер маткапитала на первого ребенка 
вырастет почти до 631 тыс. рублей. Повы-
шенный материнский капитал на второго 
ребенка вырастет до 833,8 тыс. рублей.

Как нам сообщили в ивановском отде-
лении Фонда социального страхования, в 
нашем регионе 3579 семей в 2023 году на-
правили маткапитал на улучшение жилищ-
ных условий. Это самое востребованное на 
сегодняшний день направление. В общей 
сложности они использовали более 2 млрд 
рублей. Всего с 2007 года более 56 тыс. 
ивановских семей с помощью господдерж-
ки улучшили жилищные условия (общая 
сумма – более 23 млрд рублей).

Направить маткапитал можно на по-
купку, строительство или реконструкцию 
жилого помещения. В последнем случае 
важно, чтобы при реконструкции увели-
чилась жилая площадь. На ремонт ис-
пользовать маткапитал нельзя. Напомним, 
распорядиться денежными средствами 
можно, когда ребенку, давшему право на 
маткапитал, исполнится три года. Исклю-
чение – приобретение жилья с помощью 
ипотеки или жилищного займа. В этом 
случае использовать материнский капитал 
можно сразу после рождения.

На сегодняшний день подать заяв-
ление о распоряжении маткапиталом 
жители Ивановской области могут в  
13 банках. Передача сведений из банков 
позволяет родителям одновременно с 
оформлением кредита сразу подавать 
заявление о распоряжении материнским 
капиталом на покупку или строитель-
ство жилья. Материнским капиталом 
при этом оплачивается основной долг 
либо первоначальный взнос по креди-
ту. В итоге вместо двух обращений – в 
банк и в отделение Социального фон-
да – владельцу сертификата достаточно 
обратиться только в банк. В случае одо-
брения заявления деньги перечисляются 
в течение 5 рабочих дней. После приоб-
ретения (строительства, реконструкции) 
жилья в нем надо выделить доли для 
всех членов семьи.

Напомним, что программа материн-
ского капитала действует в России с  
2007 года. Изначально на поддержку мог-
ли претендовать семьи с двумя детьми, 
впоследствии меры распространили и на 
первенцев. В 2023 году размер капитала 
был проиндексирован на 11,9% и теперь 
составляет 586,9 тыс. рублей на первого 
ребенка и 775,6 тыс. – на второго 

Маткапитал. Индексация
В следующем году материнский капитал будет проиндексирован на 7,5%

1 февраля Социальный 
фонд повысит 
сумму материнского 
капитала всем семьям, 
которые пока не 
воспользовались им. 
Индексацию на 7,5% 
также получат родители, 
сохранившие часть 
средств на сертификате. 
Чем больше 
неиспользованная 
сумма, тем выше будет 
фактическая прибавка 

Для участия в конкурсном отборе проектов инициатив-
ная группа граждан, территориальное общественное самоу-
правление, товарищество собственников жилья направляет 
организатору отбора заявку с приложением следующих 
документов:

1. Инициативный проект развития территории, основанный 
на местных инициативах;

2. Протокол собрания или конференции инициативной 
группы граждан, органа территориального общественного са-
моуправления, товарищества собственников жилья, результатов 
опроса граждан и (или) подписных листов, подтверждающих 
поддержку инициативного проекта жителями;

3. Документы (при наличии), подтверждающие софинанси-
рование проекта за счет средств инициативных платежей  
(без учета средств граждан, поддержавших проект);

4. Дизайн-проект;
5. Фотоматериалы территории;
6. Смета расходов на реализацию проекта;
7. Cхема границ части территории городского округа  

Иваново, на которой будет осуществляться инициативный 
проект (на карте);

8. Материалы, отражающие информирование об инициа-
тивном проекте в социальных сетях (адреса социальных страниц 
с приложением снимков станиц), на информационных стендах 
(указывается адрес стенда с приложением фотографии стенда и 
материалов на них размещенных).

Ответственность за достоверность представляемых сведе-
ний возлагается на ТОС, инициативную группу, ТСЖ.

Материалы, предоставленные на конкурс, не возвращаются.

Заявки принимаются с 5 по 13 декабря 2023 года в админи-
страции города Иваново по адресу: пл. Революции, 6, каб. 105 
(тел.: 59-45-47). График работы: 9:00–16:00 (перерыв с 12:00  
до 13:00). Выходные дни: суббота, воскресенье.

Контактное лицо: Анна Васильевна Стулова – консуль-
тант отдела по организации работы ТОС управления обще-
ственных связей и информации администрации города  
Иваново, телефон: 59-46-69.

Стартовал отбор инициативных проектов  
развития территорий города 

Заявки принимаются с 5 по 13 декабря
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«ТМПрофиль»
ПРОИЗВОДИМ И ДОСТАВЛЯЕМ
быстро, качественно, с гарантией

ПРОФНАСТИЛ
ДЛЯ КРЫШ И ЗАБОРОВ

МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА
«Монтеррей»

оцинкованный и с полимерным 
покрытием разных цветов

Производство на новом современном оборудовании
Изготовление по размерам Заказчика:

– доборные элементы на заказ
– трубы профильные
– крепеж в ассортименте
– евроштакетник для забора 
цветной металлический

ЗАЯВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ, ОПЛАТА ПРИ ДОСТАВКЕ
8-952-465-97-23, 8-929-042-79-04, 

тел./факс 8 (83174) 2-86-05
E-mail: ooo-tm1@mail.ru, наш сайт: profil-tm.ru

ДОСТАВКА
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 Бригадира по клинингу 
з/п 35 000 т.р

 Грузчиков / разнорабочих 
з/п от 30 000 до 65 000 т.р

 Уборщиц/уборщиков, фасовщиков, 
мойщиц/мойщиков,

сборщиков покупательских тележек
Заработная плата от 25 000 до 52 000 т.р.

ре
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а

ПРИГЛАШАЕМ 
НА РАБОТУ

График работы 2/2, 5/2, 2/1, 3/1, 6/1,  
медицинская книжка,

официальное трудоустройство

тел. 8-910-978-45-15, 
8-980-700-02-98

– В чем принципиальное отличие 
схемы-2021 от схемы-2023?

 Денис Марченко: 
– В первую очередь, в том, что работа 

над ней проведена более тщательная. 
Сейчас мы смогли избежать массового не-
гатива: отдельные возмущенные коммен-
тарии вызваны не тем, что что-то сделано 
неграмотно, а тем, что кто-то из жителей 
просто поторопился со своим мнением, 
как следует не разобравшись. Приведу 
конкретные примеры: микрорайон Авдо-
тьино и проспект Строителей. Люди, го-
ворящие об отсутствии 14-го автобусного 
маршрута или 3-го и 4-го троллейбусных, 
просто недостаточно внимательны. Да, от 
14-го мы отказались, однако ему на смену 
предлагается три других – № 150, 136, 
44. Причем два из них – магистральные, 
предусматривают автобусы большой 
вместимости со временем работы с  
5 утра до 24 часов. Это доступно и на-
глядно показано на специально разрабо-
танных карточках, которые в дополнение 
к общей кликабельной схеме находятся в 
свободном доступе в интернете. Троллей-
бусы № 3 и 4 сохранены, как и большин-
ство важных маршрутов: № 18, 24, 38 и 
многие другие.

Николай Мановский:
 – Я к этому добавлю еще, что в 

целом в отдаленные районы, а также из 
них уехать будет проще, не только за счет 
расширения маршрутной сети, но и пото-
му, что соблюдение графика будет строго 
контролироваться, в частности, в вечер-
ние часы, когда транспорт будет ходить 
до 22–24 часов. Думаю, никто не будет 
спорить, что сейчас маршрутки покидают 
городские дороги значительно раньше.

– Кстати, о маршрутках. Пазики и 
«газели» составляют основную массу 
городского автопарка. Мало того, что 
они не соблюдают график и устраивают 
гонки в борьбе за пассажиров, их техни-
ческое состояние угрожающее, многие 
просто выработали ресурс. Передви-
гаться в них небезопасно. 

Денис Марченко: 
– К сожалению, это так. И от этого мы 

намерены уйти посредством обновления 
транспортной системы Ивановской агло-
мерации. В регионе уже имеется опорная 
дорожная сеть, официально признанная 
одной из лучших в стране, мы систем-
но перестраиваем вылетные городские 
магистрали: Куконковых, Лежневскую. 
Обеспечили комфортные и доступные 
перевозки для всех жителей и гостей 
региона пригородными поездами «Орлан», 
расписание которых синхронизировано с 
московскими и нижегородскими «Ласточ-
ками». Осталось – обеспечить комфорт-
ные и безопасные перевозки обществен-
ным транспортом. Не нарушив при этом 
права и интересы перевозчиков. Однако, 
когда они начинают ставить свои интере-
сы выше интересов горожан, закрывать 
глаза на это нельзя.

Именно поэтому были разработаны 
новые законодательные нормативы, по 
которым возможно досрочное расторже-
ние контрактов за нарушения, ставящие 
под угрозу комфорт и безопасность пас-
сажиров. Мы понимаем, что это вопрос не 
одного месяца, но готовы идти до конца, 

пока не получим «на выходе» отлажен-
ную систему городского общественного 
транспорта, поскольку таково было пору-
чение главы региона Станислава Воскре-
сенского.

– Новые автобусы могут стать га-
рантией безопасности?

Николай Мановский: 
– Однозначно. Городской автопарк си-

стемно не обновлялся несколько десяти-
летий. Лишь в 2020–2021 году, в рамках 
национального проекта «Безопасные 
качественные дороги» в областной центр 
поставлено 39 современных троллейбу-
сов «Адмирал». Лизинговые платежи за 
эти троллейбусы мы оплачиваем в том 
числе из городского бюджета. И сейчас 
огромная заслуга транспортного департа-
мента области в том, что наконец-то эта 
проблема начала решаться.

Денис Марченко: 
– По решению Президента РФ и бла-

годаря федеральной поддержке для нужд 
областного центра в самое ближайшее 
время будет закуплено 24 автобуса боль-
шой вместимости. Эти автобусы выйдут 
на магистральные маршруты, охватываю-
щие сразу несколько районов города.

Мы поедем, мы помчимся…  
и не на оленях

– Некоторые пригородные марш-
руты выглядят на карте почти как 
городские…

Николай Мановский: 
– Да, это сделано для удобства жи-

телей, поскольку многие ездят на работу 
из Ивановского района; также это важно 
для дачников-огородников. Интервал 
движения на таких маршрутах довольно 
большой, но тут дело в том, что в насто-
ящее время многие из них курсируют 
вообще только в летний период, другие 
автобусы делают лишь два рейса в день – 
утром и вечером. 

– Можно чуть подробнее об интер-
вале движения? Это один из наиболее 
злободневных вопросов.

Николай Мановский: 
– Минимальный интервал на маги-

стральном маршруте в часы-пик пред-
усмотрен 8-10 минут, на городских – 10-
20. Тем, кто опасается, что транспорта 
придется долго ждать, важно понимать 
простую вещь: в городе не останется 
«уголков» с одним лишь маршрутом. 
А в центре по-прежнему сохранятся 
десятки разных. То есть из одной и той 
же точки в другую, будь то Афанасово, 
или Коляново, или район Меланжево-
го комбината можно будет добраться 
разными автобусами и троллейбусами, 
соответственно «совокупный», скажем 
так, интервал получится даже меньше – 
5–10 минут.

Денис Марченко: 
– К этому необходимо добавить, что 

впервые в Иванове появится обществен-
ный транспорт на таких улицах, как Кали-
нина, Наумова, Новая, Летчика Лазарева. 
Там большие жилые массивы, там есть 
детские учреждения (школы и сады) –  
несправедливо, что раньше интересы 
живущих на этих улицах людей просто не 
учитывались. 

– Большой интерес вызвала ин-
формация о бесплатных пересадках. 
Мнения разделились: кто-то радуется, 
кто-то не верит, что такое в принципе 
возможно у нас…

Денис Марченко: 
– В этом нет ничего невозможно-

го. Эта схема много лет благополучно 
работает в Москве, ряде крупных горо-
дов страны. Этим же путем мы идем при 
выстраивании автобусных маршрутов. Но 
важно понимать: бесплатная пересадка 
будет возможна только при безналичной 
оплате проезда, пассажиры должны быть 
к этому готовы.

Надеемся, после этой публикации 
жителям будет проще привыкнуть к 
новой схеме движения. 

Денис Марченко: 
– Добавлю еще напоследок, что 

сейчас как раз активно ведется ее об-
суждение не только в онлайн-режиме, 
но и на «живых» встречах с жителями. 
И все конструктивные замечания и 
предложения перед внедрением будут 
учтены 

Продолжение. Начало на стр. 1
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9 рублей 90 копеек
Напомним, сейчас установлен тариф 

8,5 рубля за квадратный метр – ниже, 
чем в соседних регионах и в среднем по 
ЦФО. С 2018 по 2020 год тариф в Иванов-
ской области не индексировался даже на 
уровень инфляции и оставался в размере 
6,4 рубля, в результате чего сложился 
дополнительный дефицит. В период с 
2021 по 2022 год увеличение взноса было 
минимальным и составляло 4%. 

Между тем специалисты уверяют, что 
региональная программа капитального 
ремонта в Ивановской области, кото-
рая действует с 2015 года, изначально 
была несбалансированной, не учитыва-
ла инфляцию и не отвечала принципу 
возвратности средств, затраченных на 
проведенные капитальные ремонты. Не-
обходимость повышения тарифа объек-
тивно назрела. 

Вообще, Минстрой рекомендовал для 
нашего региона повысить его до  
19 рублей. Но, по словам руководителя 
департамента ЖКХ Дениса Кочнева, с уче-
том социально-экономической ситуации 
такой размер для нас неприемлем. 

«На общественном совете при депар-
таменте ЖКХ была предложена расчетная 
рекомендуемая сумма взноса на капремонт 
общего имущества МКД в 11,2 рубля, –  
сообщил руководителя департамента 
ЖКХ на недавнем совещании в облду-
ме. – Во всяком случае оставлять тариф 
прежним нельзя. Иначе будем загонять 
ситуацию в тупик и срывать выполнение 
региональной программы капитального 
ремонта. А увеличение взноса даст воз-
можность частично «догнать» рост цен на 
стройматериалы и услуги, необходимые 
для проведения капитального ремонта, 
которые за последний период подорожа-
ли от 30 до 50%».

В правительстве региона напоминают: 
ежегодное недовыполнение программы 
приводит к судебным искам, в результате 
чего региональный Фонд капитального 
ремонта многоквартирных домов должен 
в первоочередном порядке выполнять ре-

монтные работы прошлых лет на общую 
сумму около 750 млн рублей. 

В качестве поправки на коэффици-
енты инфляции за те годы, когда индек-
сация не была проведена, заместитель 
председателя правительства Ивановской 
области Александр Шаботинский предло-
жил установить взнос на уровне 9,9 рубля 
с января 2024 года. Участники совещания 
его поддержали.

Конечно, никому из нас не нравится 
рост тарифов, а нынешнее увеличение 
суммы платежа будет более чем на 30% –  
чувствительно для семейных бюджетов 
большого числа жителей. Да и депутаты 
предположили, что такое радикальное по-
вышение может дать обратный эффект –  
привести к неплатежам и снижению по-
ступлений в Фонд капитального ремонта. 
Но надо понимать: эта сумма компро-
миссная, и даже она не сможет решить 
существующие проблемы. 

Поэтому депутаты отметили, что 
необходимо субсидирование Фонда 
капитального ремонта из регионального 
бюджета, что позволило бы стабилизи-
ровать его работу, ускорить ремонт МКД, 
а также выполнять судебные решения 
по просроченным ремонтным работам 
прошлых лет.

Подняли тариф  
для себя любимых

Между тем многие ивановцы, не 
дожидаясь официального повышения 
тарифа, решаются на это добровольно. 
А что делать, если крыша нуждается в 
ремонте уже сейчас, а денег в фонде еще 
не накопилось?

К примеру, в доме № 15 по улице 
Нефедова областного центра уже завер-
шен капитальный ремонт кровли, и всё 
благодаря решению жителей.

Двухэтажный восьмиквартирный 
дом был построен в 1958 году. За время 
эксплуатации крыша сильно обветшала, 
жильцы устали от постоянных протечек, 
поэтому обратились к региональному 
оператору по вопросу капитального 

ремонта кровли. Однако денег, которые 
необходимы для проведения работ, у 
жителей дома собрано было недоста-
точно, и им было предложено решить 
вопрос об увеличении взноса на капи-
тальный ремонт сверх минимального 
размера, установленного в Ивановской 
области.

В апреле жители дома на общем со-
брании решили увеличить минимальный 
размер взноса на капремонт на  
2,4 рубля. Протокол об этом отправили  
в адрес регионального Фонда капитально-
го ремонта. Почти сразу ремонт начался, 
и уже в ноябре в доме состоялась кон-
трольная приемка. 

В рамках капремонта на объекте 
полностью заменили кровельное покры-
тие из шифера на профлист, отремонти-
ровали стропильную систему. Кроме того, 
специалисты подрядной организации 
выполнили устройство подкровельной 
гидроизоляционной пленки и обеспечили 
вентиляцию путем установки контрбруса. 
Также отремонтировали вентиляционные 
шахты с установкой на них защитных 
колпаков, а для безопасности жителей по 
периметру кровли смонтировали систе-

му снегозадержания. Общая стоимость 
работ на объекте составила 1,3 миллиона 
рублей. Благодаря проявленной актив-
ности жителей у дома появилась новая 
и долговечная крыша. А сколько бы они 
ждали без этого решения?

В 2023 году многие собственники 
многоквартирных домов в Иванове, 
проявивших инициативу, уже дождались 
капитального ремонта, благодаря при-
нятому решению об увеличении взносов. 
Это жители дома 14 в 1-м Курьяновском 
переулке, дома 25 на улице Люлина, 
дома 15 на улице Нефедова. Еще пять 
ивановских многоквартирных домов 
ожидают ремонта в первоочередном 
порядке. Также в адрес регоператора по-
ступили протоколы двух домов, которые 
были исключены из программы в связи 
с превышением предельной стоимости 
капитального ремонта, но желающих 
вновь вернуться в программу. От жите-
лей дома 4а по Ярмарочному переулку 
и дома 32 по улице Поэта Лебедева. В 
настоящий момент протоколы рассмо-
трены и направлены в региональный 
департамент ЖКХ для принятия оконча-
тельного решения 

ТАРИФ ПОВЫСЯТ – 
К АПРЕМОНТ БУДЕТ 

О том, что повышение должно состояться, говорили все, вопрос был «на сколько». Решение нашли на недавнем совещании в областной думе

Собственники многоквартирных домов всегда могут обратиться в адрес 
регионального оператора по вопросам проведения капитального ремонта, а 
также самостоятельно на общем собрании принять решение о смене вида 
работ и переносе сроков либо об увеличении размера взноса на капитальный 
ремонт, если денежных средств у дома не хватает. Протокол с принятым 
решением необходимо направить в адрес фонда и департамента жилищно-
коммунального хозяйства Ивановской области.

Специалистами регионального оператора на постоянной основе 
контролируется качество выполнения работ со стороны подрядных 
организаций. Для этих целей осуществляется двойной строительный 
контроль силами регоператора и независимой подрядной организации. При 
необходимости применяется судебный порядок урегулирования споров. 

В 2023 году юридическим отделом фонда поданы исковые заявления в суд о 
взыскании неустойки за нарушение сроков выполнения работ по капремонту в 
отношении девяти подрядных организаций, направлено 56 претензий в адрес 
недобросовестных подрядчиков по другим нарушениям.
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Самая волшебная история
Внимание, конкурс! 

Какие это будут истории – решать только вам, но они должны 
быть абсолютно реальными. Возможно, это была встреча, 
которая изменила привычный ход событий, а может быть,  
это праздничные воспоминания из детства. Или случилось  
что-то, что действительно подтверждает: чудеса существуют.

Мы приглашаем к участию всех: каждый из нас, независимо  
от статуса, возраста, когда-то был маленьким и верил в чудо.  
А может быть, верит и сейчас. И правильно делает.

А ТЕПЕРЬ УСЛОВИЯ УЧАСТИЯ

Волшебную историю можно отправить: на электронный адрес 
нашего издания rk@rk37.ru, в сообщения в нашей группе 
«ВКонтакте» vk.com/rk_ivanovo, просто принести нам в редакцию 
или отправить письмом по адресу: ул. Степанова, 5. Не забывайте 
указывать ваши контактные данные. Самые интересные истории 
будут опубликованы на страницах газеты. 

Ваши истории мы должны получить до 25 декабря. Участвуя в конкурсе, вы даете 
право «РК» на публикацию присланных материалов.

Под Новый год возможно всё. Не зря же это время 
считается волшебным, а под бой курантов каждый из 
нас загадывает самое заветное желание. И сейчас, когда 
до конца декабря остается не так много, мы предлагаем 
нашим читателям поделиться самыми необычными 
историями, которые случились под Новый год.

Приз победителю – подарочная карта 
номиналом 5000 рублей 

на покупки в популярной сети гипермаркетов нашего города

А между тем существуют десятки 
направлений и сотни форм добрых дел 
для тех, кто хочет их творить. И вовсе не 
обязательно для этого вкладывать деньги. 
Личное участие оказывается не менее, а 
зачастую даже более ценным. 

Не мандарины, а общение
Обычно первым делом приходит в го-

лову помочь детскому дому, собрать оде-
жду, продукты, гостинцы. Но так ли они 
нужны там? На самом деле и малыши, и 
подростки вполне обеспечены. 

Года два назад в редакцию обратился 
наш земляк из Австралии, который давно 
переехал в далекую страну. Он хотел, что-
бы мы опубликовали материал о его до-
бром деле для сирот из ивановского дет-
ского дома – вот захотелось человеку по 
приезде в родной город отметиться чем-то 
хорошим и рассказать об этом всему миру. 
Ничего лучше не придумав, ивановский 
австралиец купил на рынке несколько 
ящиков залежалых мандаринов и привез 
их в социальное учреждение. И это летом, 
когда у ребят на столах вдоволь сезонных 
ягод и фруктов. Директор детского дома 
признался, что тогда было большой про-
блемой куда-то девать этот подарок, учи-
тывая санитарные нормы. На самом деле 
детские дома действительно нуждаются в 
помощи, но больше в социальной – детям 
нужно общение.

«РК» уже писал, как стать наставником 
детям-сиротам. Не секрет, что им труд-

но общаться с людьми вне детского дома, 
они закомплексованы и стеснительны. 
Многим выпускникам интернатов свой-
ственны черты иждивенчества, привычка 
жить на всём готовом, неграмотность в 
решении материальных проблем, вопро-
сов собственности, экономики, которые 
касаются их лично.

Когда ребенок выходит из детского 
дома, он совершенно не приспособлен к 
жизни: получает квартиру, но не может 
жить один – ведь раньше в комнате с ним 
находилось четыре-пять человек, он не 
знает, как расходовать деньги, то есть 
имеет малое представление о реальной 
жизни. 

У большинства из нас были когда-ли-
бо значимые люди: родственники, трене-
ры, руководители, учителя. Они были для 
нас примерами, защитниками, советчика-
ми и просто друзьями. У воспитанников 
детских домов шанс обрести настоящего 
друга, который его поддержит в трудной 
ситуации, очень мал.

Чтобы показать ребенку жизнь за пре-
делами детского дома, фонд «Добрая на-
дежда» запустил проект «Наставничество. 
Регионы» при поддержке ДБФ «Солнечный 
город», объединяющий неравнодушных 
взрослых и подростков, нуждающихся в 
поддержке. 

На данный момент в Иванове три дет-
ских дома, где большая часть воспитан-
ников – подростки старше 12 лет. Ищете 
добрые дела? Здесь им есть место.

Всегда найдется  
«второе дыхание» 

Перед новогодними праздниками все 
проводят генеральную уборку. Разбирая 
гардероб, можно позаботиться о тех, кому 
тяжело. Наверняка рядом с вами есть бе-
женцы, многодетные семьи и даже пого-
рельцы. Не подходящие вам, но пригодные 
к носке вещи можно отдать нуждающимся. 

На этом, например, специализируется 
всероссийский благотворительный фонд 
«Второе дыхание», помогающий беженцам. 
На их сайте выкладывают самые разные 
запросы: людям приходится устраивать 
жизнь с нуля на новом месте. Пригодит-
ся посуда, техника, корма для животных 
и различная нематериальная помощь. Ей 
действительно будут рады, и вы сделаете 
доброе дело. Правда, отделений «Второго 
дыхания» в Иванове пока нет, но ненужную 
теплую одежду можно отправить в органи-
зацию различными курьерскими службами. 

Опять же, у нас есть свои нуждающие-

ся. Найти их можно через действующие 
ивановские фонды «Добрая надежда», «Со-
звездие плюс», «Колыбель», «Многодетки» и 
многие другие общественные благотвори-
тельные организации .

Выбирайте не деньгами,  
а сердцем

Помимо вещей и денег, в благотвори-
тельных проектах часто нужны волонтеры: 
они сортируют одежду, готовят горячую 
пищу, оказывают правовую поддержку, по-
могают получить медицинские услуги.

Само понятие волонтерство уже под-
разумевает доброделание: социальное, 
медицинское, культурное, экологическое, 
событийное, спортивное. Есть даже так 
называемое «Серебряное волонтерство» – 
специально для людей от 55 лет, которые 
хотят обрести новый смысл в жизни, по-
чувствовать себя нужными. 

Форматов безвозмездной помощи вну-
три этих направлений тоже предостаточно. 
В одних случаях от волонтеров требуют-
ся общительность и умение объединять 
вокруг себя людей, в других – универси-
тетские знания и профессиональный опыт. 
Познакомьтесь с деятельностью благотво-
рительной организации на сайте, придите и 
поговорите с ее активистами. На собеседо-
вании вас спросят о мотивации, образова-
нии, опыте работы, навыках и увлечениях. 
В зависимости от того, чем вам предстоит 
заниматься, могут направить на обучение. 
И выбирайте сердцем 

Как делать добро без денег
Куда направлять созидательную энергию?

Все вокруг говорят, что пост – время добрых дел (см. материал о наступившем Рождественском посте на стр. 11), к тому же перед Новым годом и Рождеством  
душа просит волшебства и сказки. Бывает такое: денег особо нет, а сделать что-то хорошее ну очень хочется. Правда, кому и что, мы при этом не знаем

Ежегодно 4 декабря отмечается 
особенный праздник – День заказа 
подарков и написания писем Деду 

Морозу. Только в России волшебник 
получает около 500 тысяч 

рукописных писем и еще столько 
же электронных.  

Помочь Деду Морозу в исполнении 
детских желаний можно, приняв 
участие в акции «Елка желаний»  

(www.елкажеланий.рф).
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Игра и ночью тоже
Об этом в преддверии Всемирного 

дня хоккея «РК» рассказал президент 
федерации хоккея в Ивановской области 
Дмитрий Лукьянченко.

«Нашей федерации уже 10 лет, но 
вообще в Иванове всегда любили хоккей, в советское 
время особенно. На предприятиях, фабриках и заводах 
почти у всех была своя хоккейная команда, а то и не одна. 
Поэтому неудивительно, что интерес к хоккею сохранил-
ся, народ хочет заниматься, играть и соревноваться. 

На сегодняшний день очевидно, что ивановский 
хоккей на подъеме: есть детские и взрослые команды. 
Взрослых в области – 25, играющих в разных дивизио-
нах: любительские, разного уровня, у кого-то он доста-
точно высокий, у кого-то слабее, есть те, кто встал на 
коньки только недавно.

Есть дивизион «Ночной лиги», где играют мужики в 
возрасте сорока лет и старше. Это, кстати, федеральный 
проект, по которому проводятся региональные этапы, у 
нас их шесть команд – победители в следующем году 
поедут в Сочи на большой фестиваль играть с команда-
ми других регионов».

«Ночной» лига называется потому, что все члены ко-
манды играть в хоккей могут только вечером и в поздние 
время, потому что днем работают. Многие настолько 
увлечены игрой и тренировками, что подтягивают своих 
близких. Есть семьи, где и папа, и сыновья играют.

«Акулы», «Дикари» и другие 
Детский хоккей стал развиваться в Иванове именно 

потому, что на него есть спрос. Создаются хоккейные 
школы и клубы, где занимаются дети практически всех 
возрастов от четырех до семнадцати лет. В Иванове в на-
чале учебного года открылась спортивная школа «Звез-
да» в спорткомплексе нового микрорайона «Видный», в 
ней занимается порядка 150 ребят, а рассчитана она на 
200. Идет постоянный набор в спортивно-оздоровитель-
ные группы с четырех лет. 

«Смотрите, у ребят проходит по две тренировки в 
неделю: сухих и на льду, – продолжает Дмитрий Серге-
евич. – К тому же они получают бесплатно стартовый 
набор формы, чтобы попробовать себя в ней, почувство-
вать хоккейную атмосферу, вообще понять, подходит 
это ему или нет. Ну и чтобы не покупать форму на пер-
вом этапе с учетом размера, стоимости и прочего – это 
очень удобно. Также в Иванове есть несколько коммер-
ческих клубов, где тренеры ставят детей на коньки. Они 
участвуют во всевозможных соревнованиях: хоккейные 
клубы «Авангард», «Акулы», «Дикари» – там занимается 
достаточно много детей. Среди них проводится первен-
ство Ивановской области в разных возрастных группах. 
Кстати, чемпионат среди взрослых команд уже начался, 
детских начнется в декабре».

«Арена», «Восток» и даже «Искра»
В Иванове есть две ледовые площадки: «Арена 

Иваново» в микрорайоне «Видный» и «Ледовый парк» на 
проспекте Строителей. Когда встают морозы, заливаются 
катки, где и ребята, и взрослые организованно и самостоя-
тельно тоже играют в хоккей. В этом году в городе плани-
руется залить порядка 20 катков в разных микрорайонах 
и районах, во дворах многоквартирных домов и полюбив-
шуюся ивановцам спортплощадку «Восток». Понятно, что 
лишь две крытых площадки мало. Появилась надежда, что 
вскоре появится еще одна – в бывшем кинотеатре «Искра». 

Новый собственник здания выкупил его в прошлом 
году именно с целью оборудовать там тренировочный 
хоккейный центр. Сам он фанат хоккея, его сын также 
играет в команде. Раньше в городе не было для этого 
хорошей тренировочной базы, а теперь будет. Маленький 

лед нужен для более индивидуальной подготовки детей 
к хоккею. Будет бросковая сухая зона, тренажерный зал, 
зал интерактивного кроссфита. По словам собственни-
ка, всё оборудование уже заказано и скоро оно придет, 
завершить работы хотели еще в этом году, но пока сроки 
немного сдвинулись. В здании также откроют кафе, для 
гостей установят смотровые экраны, для спортсменов 
оборудуют раздевалки, душевые, всю необходимую 
инфраструктуру. Называться новый хоккейно-трениро-
вочный центр будет так же – «Искра».

Лед нынче недешев
Дмитрий Лукьянченко признается, что без поддерж-

ки мэрии и правительства области федерации было бы 
трудно: «Помощь в развитии хоккея в регионе оказывает-
ся существенная, прежде всего финансовая и организа-
ционная. В спорткомплексе «Арена Иваново» дети имеют 
возможность заниматься бесплатно. В стране только два 
региона, в которых дети от четырех до семи лет могут 
заниматься на льду по национальной программе под-
готовки хоккеистов «Красная машина». Это отметили 
специалисты из федерации хоккея России». 

Конечно, нам не хватает объектов инфраструктуры: 
где-то крышу надо подправить, чтобы погодные условия 
позволяли больше времени проводить на катке, а где-то 
и ледовую коробку починить. Не хватает тренеров. Но мы 
их готовим: с детьми нужно заниматься профессиональ-
но. А еще нужно готовить судейский корпус. Приезжали 

к нам специалисты из Всероссийской федерации хоккея, 
проводили специальные тренинги. А еще мы хотим внести 
всех детей, занимающихся хоккеем, во всероссийский ре-
естр. Там отражается их рост, переход из клуба в клуб, их 
спортивные достижения, статистика и документация – это 
кропотливая работа, но ее нужно делать.

Хоккей – спорт дорогостоящий. Не только из-за эки-
пировки, но и из-за самого льда, он стоит около  
10 тысяч рублей в час. А для нормальной тренировки 
ребята должны проводить на льду семь-восемь часов в 
неделю. Соревнования обходятся порядка 15–20 тысяч 
за игру. Вот и представьте, сколько нужно платить, чтобы 
заниматься любимым спортом. Поэтому хоккею без 
спонсоров не обойтись. К счастью, они есть. Интерес 
взаимный: традиционно они используют соревнования и 
тренировки как эффективное рекламное пространство. 

Не хватает девочек и всех остальных
Что все-таки в хоккее привлекает и детей, и 

взрослых? «Прежде всего, это удовольствие от эмо-
ций, – считает Дмитрий Лукьянченко. – Во время игры 
отключаешься от всего, сосредотачиваешься только на 
ней и живешь этим моментом. Где-то силовая борьба, 
устойчивость, скорость, дух соперничества. Хоккей – 
это шахматы на льду, но в контакте со своей командой. 
Кстати, у девочек это получается порой лучше – они 
умнее и легче могут обыгрывать мальчишек. Когда 
девчонки на льду (а по правилам федерации они могут 
играть в команде мальчиков младшего возраста), для 
соперника это всегда опасность. Пока у нас девочек 
мало, но мы их ждем и с радостью примем в свою хок-
кейную команду». 

И все-таки, если взрослые мужики захотят вспом-
нить детство, встать на коньки и взять в руки клюшки, 
даже если никогда не играли, а желание заниматься 
хоккеем есть, куда податься? Дмитрий Лукьянченко не 
удивляется вопросу: «Если такое желание возникнет, 
взрослых тоже принимает. Может быть, они вольются в 
команду клуба, своего города или даже области и еще 
принесут ей успех. Узнайте расписание занятий и прихо-
дите попробовать себя» 

текст: Ольга Хрисанова

2 декабря Федерация хоккея Ивановской области 
приглашает всех на фестиваль, посвященный 

Всероссийскому дню хоккея.

Мероприятие без возрастных ограничений для 
всех желающих: кто уже играет в хоккей или только 

собирается начать, кто любит спорт и активный 
образ жизни. 

Будет интересная шоу-программа, бесплатное 
катание, конкурсы на льду, фирменные призы, 
ростовые куклы, призы от партнера и сладкие 

подарки. Большой праздник на льду состоится с 
11:00 до 13:00 в спорткомплексе «Арена Иваново» 

(микрорайон «Видный»).

В Иванове набирает популярность хоккей  
с шайбой. Где и кто может им заниматься?  

Какие катки и спортплощадки доступны,  
какие соревнования проводятся?  

А судьи кто и почему в хоккее ждут девочек? 

ШАХМАТЫ  
НА ЛЬДУ
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Станислав 
Воскресенский

Мы стараемся создавать  
условия для развития личности 
у нас в регионе, для поддержки 
семей с детьми. Качественное 
здравоохранение, образование, 
доступная спортивная 
инфраструктура, комфортная 
среда для жизни и, конечно, 
интересная и достойно 
оплачиваемая работа –  
это то, к чему мы должны  
с вами стремиться  
в Ивановской области.

 Материнский капитал  
  на третьего

Губернатор Станислав Воскресенский 
подписал указ о введении регионального 
материнского семейного капитала. Это до-
полнительная мера социальной поддержки 
семей при рождении или усыновлении 
третьего или последующих детей. Размер 
выплаты составляет 50 тысяч рублей. На-
править эти средства можно на любые цели.

Право на новую меру поддержки 
имеют родители, у которых третий ребенок 
появился после 1 сентября 2023 года, при 
условии постоянного проживания семьи на 
территории Ивановской области не менее 
одного года до дня обращения за выпла-
той. При этом обратиться за получением 
материнского капитала можно в течение 
трех лет с момента рождения малыша 
или вступления в силу решения суда об 
усыновлении.

 Для совсем молодых  
  родителей

Ивановская область – студенческий 
регион. Зачастую женщины еще учатся, 
когда становятся мамами. Понятно, что в 
этой ситуации декретные выплаты будут 
небольшими. Решением губернатора Ста-
нислава Воскресенского региональный сту-
денческий (материнский) капитал увеличен 
в три раза – до 163 тысяч рублей. 

Эту выплату может получить мама в 
возрасте до 24 лет при рождении первого 
ребенка. Оба родителя (либо единственный 
родитель) должны быть студентами кол-
леджа или вуза, обучающимися по очной 
форме. При этом выплата предоставляется 
в случае, если доход семьи на человека в 
месяц не превышает двукратную величину 
прожиточного минимума трудоспособного 
населения (в 2023 году – 29 144 руб.).

За всё время действия программы 
региональный студенческий капитал полу-
чили более 300 молодых семей Ивановской 
области. Заявление о назначении регио-
нального маткапитала можно подать на 
портале госуслуг, в территориальный орган 
социальной защиты населения или в МФЦ 
по месту жительства.

Много детей – много помощи
Губернаторские меры поддержки для семей

Следующий, 2024-й объявлен в России Годом семьи. Однако и сейчас особое внимание уделяется поддержке многодетных родителей.  
Льготы предусмотрены как на федеральном, так и на областном уровнях. Статистика показывает, что действующие программы 

эффективны. Так, с 2017 года число многодетных семей в Ивановской области увеличилось практически на треть.  
Ниже расскажем об основных мерах поддержки больших семей, введенных в области

МЕРЫ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ 
МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ 
Вне зависимости от уровня дохода семьи:

 ежемесячная денежная выплата на оплату жилого 
помещения и коммунальных услуг и ежегодная денежная 
выплата на оплату топлива для семей, проживающих в домах 
без центрального отопления, в объеме 30%;

 бесплатный проезд для обучающихся общеобразовательных, 
профессиональных образовательных организаций и студентов 
вузов по межмуниципальным и муниципальным маршрутам;

 бесплатные путевки в оздоровительные лагеря Ивановской 
области для детей от 6 до 15 лет;

 земельные участки в собственность многодетным семьям;

 бесплатное посещение государственных театров Ивановской 
области в рамках проекта «Театр для многодетных семей».

С учетом критерия нуждаемости:

 освобождение от уплаты транспортного налога для 
многодетных малоимущих семей;

 компенсация 75% родительской платы за присмотр и уход 
за детьми в дошкольных учреждениях для многодетных 
семей, признанных малоимущими, на третьего ребенка и 
последующих детей.

Если шесть лет назад в Ивановской области многодетных семей было чуть больше семи тысяч, то сейчас уже почти 10 тысяч, в них воспитываются 32 033 детей.

Подать заявление на выплату 
капитала можно в территори-
альных органах соцзащиты или 
МФЦ по месту жительства. Пере-
чень документов, необходимых 
для предоставления выплаты, 
размещены на сайте депар-
тамента социальной защиты 
населения Ивановской области. 
По возникающим вопросам 
можно позвонить по телефону 
горячей линии департамента 
социальной защиты населения: 
8-800-100-16-60.

 В 18 лет поддержка не заканчивается
В Ивановской области расширены меры поддержки многодетных семей. 

Теперь такие семьи сохранят все имеющиеся льготы и после достижения 
детьми 18-летия при условии, что они обучаются в образовательных органи-
зациях всех типов по очной форме и не достигли возраста 23 лет.

Соответствующие изменения в указ Станислав Воскресенский подписал в 
этом году. О своем решении глава региона объявил на встрече с многодетными 
матерями, которая состоялась в Международный день защиты детей 1 июня.

Добавим, что в Ивановской области также действует целая система льгот 
для семей участников СВО, в том числе уникальная мера поддержки – серти-
фикат детям военнослужащих, независимо от возраста, на бесплатное выс-
шее образование. В числе прочего область гарантирует внеочередной прием 
в детский сад и в школу, горячее питание детей, путевки в оздоровительные 
лагеря, единовременную выплату первокурсникам и др. По всем вопросам, 
касающимся помощи участникам СВО и их семьям, можно обращаться на 
горячую линию Центра социального сопровождения семей участников спец- 
операции 8-800-707-34-45 (режим работы пн-пт с 09:00 до 18:00).

 Всей семьей в театр
Еще одна мера поддержки касается культурного досуга семьи. Билеты в 

учреждения культуры стоят дорого, и выбраться в театр семьей, скажем, из 
пяти человек весьма накладно. 

Проект «Театр для многодетных семей» в государственных театрах реги-
она стартовал в 2019 году в рамках плана дополнительных мероприятий по 
поддержке семей с детьми по поручению губернатора Станислава Воскре-
сенского. Благодаря проекту многодетные семьи могут бесплатно посещать 
спектакли текущего репертуара.

С инициативой создания такого проекта выступили многодетные семьи 
региона. Губернатор Станислав Воскресенский поддержал начинание. 
Ежегодно в рамках программы театр посещают порядка 11 тысяч членов 
многодетных семей.

«Такая мера поддержки – это уникальная возможность культурного 
совместного отдыха для членов многодетных семей. В условиях непростой 
экономической ситуации для семей это существенная поддержка, позволяю-
щая регулярно и безвозмездно посещать спектакли наших театров», – поде-
лилась председатель организации «МногоДетки» Светлана Орлова. Транспортный налог платить не надо

С января 2022 года в Ивановской области действует льгота по 
транспортному налогу для многодетных малоимущих семей. Соответ-
ствующий закон инициировал губернатор Станислав Воскресенский.

Льгота распространяется на один легковой автомобиль мощно-
стью до 250 лошадиных сил, такие критерии предложили сами много-
детные семьи. Как сообщили в региональном департаменте социаль-
ной защиты населения, за многодетными малоимущими семьями в 
Ивановской области числятся более 2,5 тысячи таких автомобилей.

 Бесплатный проезд  
  для школьников и студентов

С прошлого года детям до 18 лет из многодетных семей, обу-
чающимся в организациях среднего профессионального и высшего 
образования, предоставлен бесплатный проезд в городском элек-
тротранспорте и на регулярных автобусных маршрутах, в том числе 
межмуниципальных.   

С соответствующей инициативой к губернатору Станиславу Воскре-
сенскому обратилась участница одной из встреч с жителями региона –  
многодетная мама из Тейкова Надежда Астраханская. Она обратила 
внимание, что в Ивановской области студенты колледжей из многодет-
ных семей не имеют льгот на проезд, подобно школьникам. Станислав 
Воскресенский согласился, что ситуация несправедливая и инициировал 
соответствующий областной закон.

Этой льготой могут воспользоваться почти 2 тысячи студентов 
вузов и колледжей.

В Ивановской области ежегодно вручаются дипломы 
многодетным матерям за заслуги в воспитании детей, 
гармоничном развитии их личности, развитии лучших 
семейных традиций. В этом году почетного диплома 
удостоены Ольга Клюшкина из Вичугского района,  
Ирина Смирнова из Заволжского района и Ольга Цапырина 
из областного центра. Региональная награда учреждена 
в 2020 году по поручению главы региона, премия к ней 
составляет 50 тысяч рублей.
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Благодаря федеральному гранту, число воспитанни-
ков будет увеличено почти в два раза, а также посту-
пит дополнительное оборудование.

Ты в игре!
Проект «Солнечный мяч» существует почти два 

года. Он скорее не про спорт высоких достижений (хотя, 
почему бы и нет?), его смысл гораздо шире. Он про соци-
ализацию, развитие, толерантность, умение услышать и 
понять друг друга. Проект стартовал в 2022 году на базе 
Центра образовательных трендов «О’мега». 

«Программа призвана стимулировать позитивные 
морфофункциональные сдвиги в организме и способ-
ствовать развитию детей с синдромом Дауна. Причем 
если в традиционной практике работы с детьми с ОВЗ 
принимают активное участие родители, то здесь этот 
фокус намеренно сместили на взаимодействие с волон-
терами. Благодаря этому проект перерос в инклюзив-
ный», – рассказали в центре.

Для Ивановской области проект «Солнечный мяч» 
является уникальным. Дополнительное образование 
физкультурно-спортивной направленности для детей с 
ОВЗ мало развито (в основном применяются индивиду-
альные виды спорта: ЛФК/плавание).

А футбол – это не просто спорт. Это команда. И наш 
регион стал, можно сказать, передовым в развитии этого 
направления. Для справки, в России первая спортивная 
группа по футболу для детей с синдромом Дауна была 
открыта в 2015 году в Москве в содружестве с Россий-
ским государственным социальным университетом 
(РГСУ). И на сегодняшний день число аналогичных про-
ектов в стране можно пересчитать по пальцам.

Сейчас в Иванове 11 ребят с синдромом Дауна игра-
ют в футбол. Это дети в возрасте от 9 до 13 лет. Занятия 
проходят два раза в неделю по 45 минут. Программа 
разработана инструктором по адаптивной физкультуре.

«Уже сейчас можно говорить об улучшении соци-
альной адаптации детей с синдромом Дауна. Они стали 
более открытыми, активнее взаимодействуют с волонте-
рами и между собой», – отмечают тренеры, волонтеры и 
родители.

Занятия проводит Екатерина Рыцарева – с 2011 года 
судья по футболу 2-й категории в Ивановской областной 
федерации футбола. Она прошла специальную подготов-
ку для работы с детьми с синдромом Дауна, и во многом 
благодаря ей у Центра появилась возможность воплотить 
в жизнь давнюю мечту. 

На занятиях юные спортсмены постепенно привы-
кают к тренеру и волонтерам, а родители из участни-
ков игры становятся зрителями. Социализация детей с 
синдромом Дауна в безопасной среде образовательного 
учреждения – вторая после развития физических навы-
ков цель проекта.

«На старте проекта было принято решение создать 
коллаборацию двух программ и вовлечь в занятия 
волонтеров. Это позволило развивать не только спор-
тивную подготовку детей с синдромом Дауна, но и учить 
их самостоятельности и активизации потенциала вне 
семьи (раньше волонтерами выступали родители). В 
рамках проекта прошли набор и обучение волонтерского 
корпуса, который помогает ребятам на занятиях. Это об-
учающиеся по программе дополнительного образования 
«ДоброКампус», направленной на формирование добро-

вольческих отрядов. Помощь в реализации программы 
оказывает ИРОО «Ресурсный центр организации добро-
вольческой деятельности «Ивановский волонтерский 
центр», имеющий большой опыт в реализации обучаю-
щих волонтерских программ на территории Ивановской 
области», – рассказали в «О’меге».

Давайте знакомиться!
Давайте говорить честно. Несмотря на то что сейчас 

открываются специализированные клубы, проводятся 
занятия, развивается инклюзивная среда, практически 
все дети с синдромом Дауна и их родители сталкиваются 
с проблемой изоляции и непонимания. 

Синдром Дауна – самая распространенная генети-
ческая аномалия. Она заключается в наличии лишней 
хромосомы: обычный человек имеет 46 хромосом, 
человек с синдромом Дауна – 47. Причина – генетиче-
ская случайность. Это может произойти в любой семье у 
любых родителей. 

У всех людей с синдромом Дауна имеются характер-
ные внешние признаки, у них значительно снижен тонус 
мышц, что сказывается на фигуре и движениях. Дети 
отстают в психомоторном развитии. Несмотря на это, 
они обучаемы, но им требуется больше времени на осво-
ение знаний и умений. Они могут посещать сад и школу, 
получать профессиональное образование, заниматься 
творчеством и спортом, вести нормальный образ жизни 
и, когда вырастут, заводить семьи.

Могут. Но для этого должна быть сформирована 
соответствующая среда, нужно развитие, а еще – приня-
тие общества. 

«Несомненно, дети с синдромом Дауна испытывают 
огромные трудности во время вхождения в социум», – 
говорят в центре. По словам специалистов, адаптивная 
спортивная подготовка призвана стимулировать пози-
тивные морфофункциональные сдвиги в организме, фор-
мируя тем самым необходимые двигательные координа-
ции, физические качества и способности, направленные 
на жизнеобеспечение, развитие и совершенствование 
организма детей с синдромом Дауна. 

Игра становится не только средством социокультур-
ной реабилитации, интенсифицируя также реабилита-
цию умственных или физических возможностей ребенка 
с функциональными ограничениями, но и средством 
коммуникативной реабилитации, нацеленной на вос-
становление непосредственных социальных взаимодей-
ствий ребенка, укрепление его взаимосвязей в социаль-
ной среде. В рамках игровой деятельности у ребенка 
происходит формирование навыков общения, когда на 
основе складывания адекватной, но благоприятной са-
мооценки формируется новый образ «Я» и положительно 
окрашенная картина мира, что препятствует негативным 
эмоциональным реакциям в общении с другими людьми.

Перспектива – в развитии
«Для полномасштабной реализации проекта 

необходима закупка специализированного оборудова-
ния, адаптированного под данную категорию лиц, что 
позволит включить в занятия детишек более младше-
го возраста – спрос на это есть, – отметил Владимир 
Шарыпов. – За счет грантовой поддержки команда по-
лучит экипировку (форму и бутсы), тренажеры баланса 
и спортивное снаряжение для тренировок, а также 
оборудованную раздевалку. Из бюджета направим 
дополнительные средства и отремонтируем раздевал-
ку – эти работы будут завершены к новому учебному 
году», – подчеркнул глава города.

Сейчас, благодаря грантовой поддержке, количе-
ство волонтеров, участвующих в реализации проекта, 
планируют увеличить до 30 человек, а число ребят –  
непосредственных участников проекта «Солнечный 
мяч» – до 24. 

Команда становится больше и сплоченнее. А самое 
главное правило совместной работы – поддержка, взаи-
мовыручка, результат и победа каждый день. Победа над 
собой и победа над стереотипами 

текст: Светлана Иванова

В ОДНОЙ КОМАНДЕ
Ивановский проект инклюзивного футбола 

для детей с синдромом Дауна получил грант на дальнейшее развитие 

В Иванове второй год реализуется уникальный проект «Солнечный мяч», благодаря которому дети с синдромом Дауна играют в футбол.  
Для них это далеко не только спорт. Это драгоценная возможность быть в социуме, навык работы в команде, развитие. Это очень важно и очень сложно, 

поскольку требует высокой квалификации тренерского состава, специализированного оборудования, опытной команды поддержки
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Стресс и новые реалии
В регионе работает телефон доверия – служба психологической поддержки участников СВО и членов их семей

текст: Светлана Иванова
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

 Кадастровым инженером Орловой Маргаритой Владимировной почтовый адрес: 153038 г. Иваново, пр. Тек-
стильщиков, д.113Б, кв.27 , ritycik_911@mail.ru , контактный телефон 89023188609, № квалификационного аттестата 
37-14-7, номер регистрации в государственном реестр лиц, осуществляющих кадастровую деятельность -29444, в 
отношении земельного участка, с кадастровым номером:

- 37:24:030331:31, расположенного по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Продольная, д. 12 выполняются 
кадастровые работы по уточнению местоположения границ земельного участка.

 Заказчиком кадастровых работ является: Николаев А.М. , проживающий по адресу: г.Иваново, ул.Шувандиной, 
д.115, кв.13 , тел. для связи 89303425411.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: г..Ива-
ново, ул. Смирнова, д.6/1, 1 этаж, офис 13 «04» января 2024 г. в 13 часов 00 минут . 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г..Иваново, ул. Смирнова, д.6/1, 
1 этаж, офис 13.

Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого плана 
и требования о проведении согласования границ земельных участков на местности принимаются с 01.12.2023
 по 04.01.2024 по адресу: г..Иваново, ул. Смирнова, д.6/1, 1 этаж, офис 13.
Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ:

- Ивановская область, г. Иваново, ул.Собинова д.1 с кадастровым номером 37:24:030331:17;
- Ивановская область, г. Иваново, ул.Собинова д.1 с кадастровым номером 37:24:030331:16;
- Ивановская область, г. Иваново, ул.2-я Продольная, д.13 с кадастровым номером 37:24:030331:39.
При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 

личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий земельный участок.

– Елена Владимировна, телефон 
горячей линии востребован? Какие 
обращения поступают чаще всего?

– За год к нам поступило более ты-
сячи обращений. Их тематика различна. 
Звонки на телефон доверия могут иметь 
информационный характер («Как полу-
чить выплаты?», «Куда позвонить, чтобы 
привезли дрова?»). Поступают звонки от 
ветеранов с признаками хронического 
стресса (с запросом выслушать, успо-
коить, поддержать). Количество именно 
таких звонков за последние полгода 
увеличивается с каждым днем. И третье 
направление – звонки от жен и матерей, у 
которых муж (сын) вернулся из зоны бое-
вых действий. Самый распространенный 
запрос – как «получить инструкцию» к 
нормальной семейной жизни с человеком, 
получившим «боевую психическую трав-
му». Женщины жалуются на конфликтные 
отношения, эмоциональную холодность 
мужа и физическую агрессию, пережива-
ют, что муж вернулся «другим»…

– А есть такая «инструкция»? Как 
правильно вести себя?

– Работая с семьями, особенно с 
женами, подчеркиваем важность семей-
ного взаимодействия, основанного на 
взаимоуважении. Стараемся объяснить 
женщинам, что не нужно диктовать свои 
правила, чтобы не получить агрессию в 
ответ. Объясняем, что мужчине, пришед-
шему из зоны боевых действий, хватает 
той жизни, которую он ведет в подчине-
нии у командиров. Если жена тоже будет 
руководить, может сработать агрессия, 
в том числе физическая. В разговорах 
затрагиваем тему организации быта се-
мьи, объясняем, что первое время, после 
возвращений из СВО, мужчине лучше 
побыть в тишине, желательно в отдель-
ной комнате, привыкая к мирной жизни. 
Если нужно погулять по городу, пройтись 
по магазинам, желательно выбрать время, 
когда нет большого скопления людей и 
резких звуков.

– А как быть с работой, с отношени-
ями в коллективе? 

– Мужчины, возвратившиеся с СВО, 
первое время практически не могут рабо-
тать. У них происходит отторжение обра-
за начальника. Им нужно возвращаться к 
мирному труду, используя определенный 
график. Обстановка в рабочем коллекти-
ве должна быть максимально доброжела-
тельной и спокойной, чтобы социализа-
ция прошла успешно. Мы просим членов 
семей не реагировать эмоционально 
на высказывания, которые им не очень 
понятны. Убеждаем жен: выслушали, 
кивнули и идите печь блины.

– А можно вернуть всё как было?
– Да, психологи часто сталкиваются 

с запросами семьи: «хотим, чтобы всё 
было как раньше». Здесь работа с семьей 
направлена на принятие нового образа 

Это структурное подразделение областной клинической психиатрической больницы «Богородское». Позвонить может каждый и на другом конце 
провода специалисты окажут квалифицированную помощь или запишут на очный прием. Как помочь близкому человеку, вернувшемуся  
с зоны боевых действий? О чем говорить? Как реагировать на агрессию? И о том, как жить в новой реальности. Об этом рассказала медицинский 
психолог Елена Сычева в рамках состоявшейся в Иванове научно-практической конференции «Новые реалии работы со стрессом»

человека, так как он изменился. Обще-
ство не изменилось, а человек изменился. 
Но потребность человека быть принятым 
в это общество и потребность быть при-
нятым в семье осталась.

– Какая самая частая причина обра-
щений к психологу или психотерапевту?

– Это посттравматическое стрессовое 
расстройство (ПТСР) – тяжелое состояние, 
возникающее при повторяющихся событи-
ях, оказывающее сверхмощное влияние на 
психику индивида. Причиной могут быть 
частые бомбардировки, мощные взрывы, 
гибель товарищей. Шансы военнослужа-
щего получить ПТСР высоки. Стрессовое 
расстройство может проявляться в разных 
формах, однако существует несколько 
показательных симптомов.

Главный из этих признаков – так на-
зываемые флешбеки. Человек мысленно, 
непроизвольно возвращается в травми-
рующую ситуацию. Перед глазами вдруг 
появляется картинка травмирующего 
ужаса. Нередко этому предшествуют три-
ггеры – провоцирующие напоминания, 
которые могли быть частью стрессовой 
ситуации. Например: звук летящего вер-
толета, вой сирены, плач ребенка. В этот 
момент их поведение меняется. Они па-
дают на землю, закрывают голову руками, 
заставляют других бежать, спасаться. 
Становятся возбужденными, агрессивны-
ми, не поддаются убеждениям. 

Другой, часто встречающийся при-
знак – навязчивые воспоминания. Они 
часто врываются в жизнь пострадавшего 
через сны. Во сне человек видит ужаса-
ющие картины пережитой травмы. Тогда 
он может кричать во сне, метаться по 
кровати, занимать оборонительную позу, 
просыпаться в холодном поту. 

Есть и другие признаки расстройства. 
Это эмоциональная тупость – мужчины 
сами замечают, что им сложно проявлять 
эмоции. Сложно выражать любовь, со-
страдание, заботу о детях. Это отстранен-
ность от окружающих, ощущение тревоги 
и бесперспективности в будущем. 

Если сразу не обратиться за специ-
ализированной помощью, ПТСР может 

привести к возникновению различных 
психических расстройств, таких как 
депрессия, генерализованное психи-
ческое расстройство, агрессия, пани-
ческие атаки и различные аддикции 
(зависимости).

– Специалист (психолог, психотера-
певт) может помочь в таких ситуациях?

– Терапия травмы предъявляет повы-
шенные требования к личности психо-
терапевта, к его способности сострадать, 
оплакивать горе. Сочувствовать. Лечить 
травму может тот, кто способен вынести 
застарелую ярость, ощущение настоящей 
усталости, толстый налет цинизма, абсо-
лютное одиночество, страх проиграть и за-
таенное желчное молчание тех, кто выжил 
после этого травмирующего события. 

Но подчеркну: никакая помощь не 
может быть оказана насильно!

Поэтому наши пациенты могут по не-
сколько раз записываться на прием и не 
приходить, выбирая для себя единствен-
но возможный момент для исповеди. 
Мужчины, перенесшие травму, не просят 
о помощи. Они боятся говорить о своих 
переживаниях. Они стыдятся. Они подчас 
обвиняют себя. Иногда отказываются от 
психотерапии, иногда нет. Это зависит 

от доктора или психолога. Мы не навя-
зываем помощь. Мы к этому аккуратно 
прикасаемся. 

Существует динамика ценностных 
ориентиров вернувшихся из зоны боевых 
действий, их влияния на семью и ресоци-
ализацию. Сначала это может быть удов-
летворение финансовых и социальных 
потребностей семьи. Но затем становится 
важно получить статус ветерана боевых 
действий, потому что это дает понимание 
того, что всё было не зря. Происходит 
пересмотр ценностей. В противовес 
материальным на первый план выходят 
духовные ценности с экзистенциальным 
контекстом. Иногда в практике психолога 
мы вспоминаем библейские ценности: 
«Господи, дай мне силы, чтобы справить-
ся с тем, что я могу сделать, дай мне 
мужества, чтобы смириться с тем, что 
я сделать не смогу. И дай мне мудрость, 
чтобы отличить одно от другого».

– Как сохранить атмосферу любви и 
взаимопонимания?

– Много вопросов о ситуациях, когда 
в семьях появляются напряженные меж-
личностные отношения в связи с ситуаци-
ей на СВО. Даем простую рекомендацию: 
не надо никому ничего доказывать и ссо-
риться. Каждый человек имеет право как 
на свое мнение, так и на изменение этого 
мнения с течением времени. По разным, 
в том числе морально-нравственным 
и патриотическим соображениям мы 
разделились. Самый грамотный ответ: «Я 
готова обсуждать с тобой любые вопро-
сы, но только не этот».

Иногда очень важно сделать паузу 
в отношениях, дистанцироваться от тех 
членов семьи, пока их переживания не 
станут менее актуальны, или догово-
риться, что некоторые темы мы в семье 
выносим за скобки наших отношений. 
Это делается для того, чтобы люди пол-
ностью не разрушили родственные или 
семейные связи 
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текст: Ольга Хрисанова 

То есть сам Новый год выпадает на строгие дни гове-
ния. Наверное, поэтому многие из тех, кто только начина-
ет воцерковляться, сомневаются: выдержат ли соблазны 
народного праздника в угоду православному?

Салаты важнее?
Довольно часто даже слышатся возгласы: надо пе-

ренести сам праздник Рождества и пост соответственно, 
как в Европе. На что многие священники отвечают: а что 
для вас важнее?

Клирик храма во имя святителя Николая Мирликий-
ского отец Николай Бабкин объясняет: «Многим верую-
щим в новогодние праздники, в выходные дни поститься 
не хочется. Особенно когда вокруг в каждом доме 
роскошное пиршество. И действительно, я часто слышу 
от прихожан: почему нельзя перенести этот праздник 
всё же на 25 декабря, как у католиков? Так, мол, всем 
было бы удобнее. Можно было бы спокойно встретить 
Рождество, а там и Новый год отметить – поесть, попить, 
отдохнуть как следует.

Но выходит, что для некоторых вопрос о глубоком 
смысле Рождества уступает по важности вопросу о сала-
тах, так? И во главу становится не сам праздник, а способ 
его празднования? Конечно же, это касается не всех ве-
рующих. Но многие уделяют вопросу праздничных блюд 
уж слишком большое внимание».

Новый год не язычество, 
и рыба выручает

Пост – время ограничений. «Установлен он для 
того, чтобы ко дню Рождества Христова мы очистили 
себя покаянием, молитвою и воздержанием, – гово-
рится в церковных толкованиях. – Чтобы с чистым 
сердцем, душой и телом могли благоговейно встретить 
явившегося в мир Сына Божия и чтобы, кроме обыч-
ных даров и жертв, принести Ему наше чистое сердце 
и желание следовать Его учению. Начало этого празд-
ника и предшествующий ему пост относится к време-
нам глубокой древности. Поэтому истинно верующий 
христианин пост стремится соблюдать». 

И все-таки, а как же Новый год? «Конечно, мы имеем 
право отпраздновать Новый год, – говорит протоиерей 

Игорь Гагарин, настоятель Иоанно-Пред-
теченского храма. – Но с постным столом: 
рыба, морепродукты. Правда, рыба по 
церковному уставу в рождественский пост 
разрешается далеко не каждый день. Но 

существует практика, которая сейчас распространена 
повсеместно: кроме среды и пятницы, рыбу в этот время 
есть можно. И я не считаю нужным это запрещать, хотя 
соблюдение устава приветствуется.

Что касается меня, я считаю, что мне полезнее есть 
рыбу только в субботу и воскресенье, в остальные дни я 
стараюсь от нее воздерживаться. Просто иначе я поста 
не почувствую. Любая рыба – это так вкусно, какой там 
пост! Но требовать этого от всех я не могу.

С другой стороны, некоторые ревностные православ-
ные чуть ли не демонстративно ложатся спать под Новый 
год, игнорируя праздник вовсе. Мол, я Новый год не справ-
ляю, я православный человек, а это языческий праздник! 
Мне это не близко, я считаю, что Новый год – хороший 
праздник. Он не должен отменять поста, хотя допустимы 
смягчения. Но начиная со второго числа, вплоть до Рожде-
ства пост становится особенно строгим».

Ирина Владимировна, 58 лет, пред-
приниматель: «Разгрузиться полезно, 
пост ведь – воздержание от лишнего, 
кто же против? Всем периодически надо 
это делать. На диету я сажусь постоян-

но, наверняка и попоститься смогу – чисто физически 
справлюсь. Но не сердиться, не повышать голос, не 
думать о плохом – это вряд ли. Для этого надо глубоко 
погружаться в церковную жизнь. Может, я когда-нибудь 
и приду к этому, но пока меня на это не хватает».

Мария Валентиновна, 56 лет, врач: 
«Моя мама была учительницей в школе. 
Она постилась всегда, не скрывала это, но 
и не афишировала, знали об этом лишь 
близкие. На Новый год у нас на столе всег-

да были, как и положено в советское время, сырокоп-
ченая колбаса, оливье и заливное, но мама спокойно от 
всего этого отказывалась. Буду ли поститься я? Постара-
юсь, хотя бы не допускать плохих мыслей, не тревожить-
ся, помириться со снохой и так далее. Как врач скажу, это 
сложнее, чем отказаться от мяса».

Светлана, 49 лет, предприниматель: 
«Нет, у нас в семье не принято поститься, 
и я не представляю новогодний стол лишь 
с одной вареной картошкой и квашеной 
капустой, или что там едят в монастырях? 

Наоборот, считается, чем богаче стол на Новый год, тем 
полнее чаша будет. Разве нет? Накроем разносолами, 
приготовлю что-нибудь новенькое. А под Рождество 
обязательно пойдем на службу в церковь – атмосфера 
там в эту ночь необыкновенная. Я вообще считаю, надо 
эту путаницу с календарями убирать. Рождество должно 
быть до Нового года». 

Сергей, 48 лет, предприниматель: 
«Я пришел к православной вере около 
10 лет назад, и стараюсь соблюдать 
большинство постов. А недавно поймал 
себя на мысли, что, постясь в Новый год, 

стал осуждать других людей, отмечающих праздник. 
Такая гордыня вылезла (смеется), думаю, нет, буду 
как все. И вот уже два года прямо в Новый год специ-
ально пост не соблюдаю, чтобы не выделяться, и не 
говорю никому, что до этого постился. Просто иногда 
начинаешь думать о себе слишком много: вроде какой 
я правильный, нравственный и принципиальный, не 
такой, как все и так далее – нет, надо гнать эти мысли. 
И ничего страшного не случится, если я в новогоднюю 
ночь с друзьями отмечу. А потом всё равно еще целых 
пять дней можно поститься до Рождества. Как мы 
знаем из старой библейской притчи: «работники один-
надцатого часа награждаются так же, как и работники 
первого».

Большинство из нас – 
работники одиннадцатого часа 

Главная мысль этой истории такова: работники ви-
ноградника работали разное время, а зарплату получили 
все одинаково – по динарию. Так и в Царстве Небесном 

– блаженство Вечной Жизни получат все удостоившиеся, 
несмотря на время, употребленное ими, чтобы заслу-
жить его».

«Если кто-то начал, попостился и бросил, – говорит 
отец Николай Бибкин, – то, поскольку еще весь пост 
впереди, пусть он постарается вернуться к нему. Хотя бы 
за какое-то малое количество дней до конца. Это будет 
здорово, потому что тогда он действительно будет «ра-
ботником одиннадцатого часа».

Даже если человек после Нового года начнет по-
ститься, дня за четыре, за пять до окончания поста 
соберется и решит: вот хоть столько я сделаю – это тоже 
будет очень хорошо. Раз не получается по-другому, пусть 
будет хоть так.

Тот, кто хотя бы что-то сделал, пусть поблагодарит 
Бога за это «что-то». И решит для себя, что в следую-
щий раз сделает больше. Раз я смог три дня поститься, 
значит, смогу и четыре, и пять. А если я в этот год по-
постился десять дней, в следующий – девять, то велика 
вероятность, что дальше будет еще хуже. В жизни 
очень важно, чтобы наше движение шло по нарастаю-
щей, чтобы не было регресса. А радость Рождества – 
конечно, велика, это торжество любви Божьей. Бог 
стал человеком. Любовь Божья к людям явлена с такой 
силой, так любит Бог человека, что Сам становится 
Человеком. Конечно же, эта любовь обращена не только 
к постникам, но и ко всем без исключения людям, это 
радость для всех. Но пост может сделать душу способ-
ной более полно и глубоко пережить эту радость. Но 
только, разумеется, при условии, что не будем свысока 
смотреть на тех, кто не постился» 

С ПОСТОМ ПРИЯТНЫМ! 
РОЖ ДЕСТВЕНСКИМ!

Начался Рождественский пост. Верующие действительно с ним поздравляют друг друга. 
Ведь ограничения для них не каторга и не наказание, а радость. 

Продлится пост, как известно, до праздника Рождества Христова, до 7 января
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объявляет конкурс на вакансию:

з/п от 55 000 руб. Личный автомобиль, компьютер

Торговый представитель

8 925 722-22-31 Klenmarket.ru
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Панно, сотканные по эскизам Ларисы Зиминой, украшали интерьеры многих ивановских квар-
тир: «Весна», «Золотой Плёс», «Регата 1980». Самая большая работа художницы – занавес для 
ивановского Дворца текстильщиков (сейчас ЦКиО), позднее он был повторен для Дома культуры 
в Иркутске.

Лариса Ивановна известна не только как текстильный художник, но и как талантливый 
акварелист – участник многих областных выставок. Искусствоведы отмечали: «Пластический 
дар художницы раскрылся и в станковых произведениях, прежде всего в акварелях, изящных и 
утонченных, с прекрасным чувством цвета и нюансами настроения. Лариса Ивановна – художник, 
постоянно ищущий новые средства выразительности».

Добавим, что большой очерк о жизни и творчестве Л.И. Зиминой вышел в «Рабочем крае» в 
марте 2020 года, текст можно найти в интернете. 

ВНЕ ВРЕМЕНИ
Фотографии, представленные на выставке «Флюгера и лодки» в Ивановском 

художественном музее, интересны и темой, и технологией изготовления. 
Алексей Кузнецов снимает на старый Nicon, заряженный слайдовой пленкой. 

В объективе – небольшие населенные пункты Ивановской области. 

В музее объясняют: «Фотоматериал выста-
вочного проекта – не постановочная съемка, а 
так называемая репортажная, документальная 
фиксация действительности как она есть, точ-
нее, какой была 20 лет тому назад в ивановской 
глубинке. Складывается впечатление, что и 
портретируемые персонажи только за секунду до 
щелчка затвора видели направленный на них фо-
тоаппарат и не успевали позировать – настолько 
они естественны в контексте среды и ситуации».

Когда-то фотограф начал снимать остат-
ки деревянных шлюзов на Тезе. В объектив 

также попадали необычные плавсредства: 
лодки-долбленки, используемые местными 
жителями. Интересны стали и сами люди, жи-
вущие в глухих деревнях. Ивановский фотограф 
Андрей Сафонов считает, что автору нынешней 
фотовыставки «удалось создать абсолютно внев-
ременной цикл о жизни в российской глубинке».

Добавим, Алексей Кузнецов родился и вы-
рос в Иванове, однако давно живет и работает 
в Москве. 

В галерее «Классика» открылась выставка Сергея Крем-
нёва – одного из ярких представителей «владимирского 
пейзажа». Правда, сам художник родом из Иванова. Здесь 
окончил художественную школу и училище промышленного ди-
зайна. Много лет проработал дизайнером текстильного рисунка. 
В 2001 году Сергей Кремнёв переехал во Владимир и увлекся 
местной пейзажной традицией, начал собирать коллекцию. 

«Окунувшись в мир прекрасных работ самых ярких 
представителей владимирской школы, Сергей сам начинает 

писать и за короткое время становится одним из заметных представителей школы «владимирского 
пейзажа». Много работая с колоритом, художник достиг в цветовой подаче высокого мастерства. 
Его картины получили признание у зрителей и коллекционеров. Работая в стиле владимирской 
школы живописи, художник смог найти своеобразную цветовую палитру и собственный живопис-
ный почерк», – рассказывают в галерее «Классика».

Посетить выставку можно ежедневно, кроме воскресенья. Адрес – ул. Палехская, 10.

Работы в экспозиции разбиты на четыре блока. Органи-
заторы объясняют: «в первом зале представлены аллегории 
художников: о жажде творчества и познаний, о духовной 
пище и об очищении духа. Второй блок включает рабо-
ты, посвященные «мужской теме» – рыбалке и отдыху на 

природе. Дачная тема раскрывается в третьем разделе: ароматные фрукты, сочные дыни, густое 
сахарное варенье, царственные тыквы… Заключительный раздел называется «Десерт». Здесь, как 
и за столом, предлагаются кофе и фрукты, а затем – прогулка по набережной Волги либо посещение 
целебного минерального источника».

Участники выставки: А. Аханов, В. Ершов, С. Здухов, Ж. Кадыльская, Т. Камшилова, Н. Лагойда, 
В. Маяковский, С. Михальченко, Б. Козлов, С. Кузьмичёва, В. Нуждин, В. Пешев, В. Поюров, 
Ю. Пучкова, А. Соловьёва, С. Теплов, С. Терехова, А. Тимофеев, Е. Трофимов, Е. Трофимова, 
Д. Фалеев, Е. Филимонова, А. Фёдоров, М. Шелепина.

В молодости играл в театрах Норильска, Ульяновска, Ка-
раганды, Новомосковска и снимался в кино, в частности, в 
фильмах «Орлёнок» (1957), «Тысяча окон» (1967) и «В тринад-
цатом часу ночи» (1968) у Ларисы Шепитько. С 1969 года жил 
и работал в Иванове. 

Среди его ролей: Барон («На дне» М. Горького), Клешнин 
(«Царь Фёдор Иоаннович» А. Толстого), Дулитл («Пигмалион» 
Б. Шоу), Сорин («Чайка» А. Чехова).

Коллеги по сцене рассказывают: «Получив актерскую 
школу, он в 1975 году окончил режиссерское отделение те-
атрального училища им Б. Щукина, ставил сказки и был в 

нескольких спектаклях ассистентом режиссера. Но главным для него всегда была профессия 
актера. Владимир Борисович необыкновенный шутник и фантазер, он очень любил рассказывать 
байки и анекдоты. А еще больше он любил разыгрывать своих коллег и делал это так филигранно, 
что, зная его умение разыгрывать, всё же вновь и вновь кто-нибудь попадался». 

Похоронен артист в Санкт-Петербурге, где жил последние десять лет. Добавим, что в 
2021 году вышла книга В. Белецкого «Улетают птицы...», где собраны произведения разных 
жанров: стихи, поэма, драма.

Выходной день в музее – вторник. 
Адрес: пр. Ленина, 33.

 Владимирская школа
Владимирская школа пейзажа 
сформировалась во второй половине 
ХХ века. Ее отличает необычайная яркость, 
использование локального цвета, лубочность. 

 Пир горой
В Доме национальностей (ул. Почтовая, 3) 
развернулась выставка «Пир горой». Ее идея – 
показать работы ивановских художников на 
тему праздничного застолья. Предполагалось, 
что в основе будут натюрморты, но получилось 
разножанрово и разнопланово. Организатор 
проекта – АНО «Центр художественной 
культуры и искусства «Холст, масло». Участвуют 
в «застолье» 24 художника. 

Вход на выставку свободный

Украсила дворец и тысячи 
простых квартир

На 90-м году жизни скончалась 
художник Лариса Ивановна Зимина. 

Она родилась в Красноярске в 1934 году. 
Окончила художественное отделение 

Ивановского химико-технологического 
техникума. По распределению работала 

художником на хлопчатобумажном 
комбинате в Ташкенте, а с 1956 года – 
ведущим художником гобеленового 

производства на фабрике имени 
Дзержинского. Лариса Ивановна стала 

первым художником-гобеленщиком в 
Ивановской области.

«Улетают птицы»
Умер народный артист России Владимир 
Борисовича Белецкий. Ему было 85 лет, сорок из 
них он отдал Ивановскому драматическому театру.


